

 <p>Archäologisches Landesmuseum Baden Württemberg / Manuela Schreiner [CC BY-NC-SA]</p>	<p>Object: Amulett aus Kupfer (mit Rekonstruktion)</p> <p>Museum: Archäologisches Landesmuseum Baden Württemberg Benediktinerplatz 5 78467 Konstanz 07531/9804-0 info@konstanz.alm-bw.de</p> <p>Inventory number: 1973-38-5151-29</p>
---	---

Description

Die Kupferscheibe aus der Pfahlbausiedlung von Hornstaad gehört zu den ältesten Metallfunden in Mitteleuropa. In der Experimentierphase mit dem neuen Rohstoff Kupfer wurde die ursprüngliche goldglänzende Scheibe wohl als Schmuckstück oder Amulett getragen. Hierzu dienten zwei Löcher am oberen Rand, eines davon ist ausgebrochen. Im Zentrum trägt sie zwei kleine Buckel, ein dritter ist durch die Beschädigung in der Mitte nur noch im Ansatz zu erkennen. Ähnliche Buckelscheiben aus Gold waren vor allem im östlichen Mitteleuropa verbreitet und zeigen die Kontakte des Voralpenlandes in den Donaauraum. Für den Träger oder die Trägerin der Hornstaader Scheibe war sie sicher ein kostbarer Besitz und machte den Rang seines Besitzers für alle sichtbar.

Fundort: Hornstaad, Kreis Konstanz; Fundstelle: Siedlung, Hornstaad-Hörnle 1A

Basic data

Material/Technique: Kupfer
Measurements: Dm 11,5 cm; St. 1,5 mm; Gewicht 56 gr

Events

Created	When	3917-3909 BC
	Who	
	Where	
Found	When	
	Who	
	Where	Schloss Hornstaad

Keywords

- Neolithic

Literature

- Heumüller, Marion (2016): Goldener Schein – Die Kupferscheibe von Hornstaad. In: 4.000 Jahre Pfahlbauten, hrsg. vom Archäologischen Landesmuseum Baden-Württemberg und dem Landesamt für Denkmalpflege. Ostfildern, S. 166, Abb. 222